

Comunicado de la Asociación Internacional para la Orientación Educativa y Vocacional (IAEVG – International Association for Educational and Vocational Guidance) sobre la Justicia Social

*Originalmente publicado en Inglés en el sitio de la IAEVG (www.iaevg.org)
Traducido y Adaptado para o espanhol por Prof. Dr. Julio González Bello
Miembro de la Junta Directiva de la IAEVG (2011-2015)*

En ocasión de celebrarse la Conferencia Internacional de la IAEVG “Orientación para la Carrera: un derecho humano o ciudadano?”, la Junta Directiva de la IAEVG publica el siguiente comunicado, con la intención de abogar por la justicia social en la orientación educativa y vocacional.

Las injusticias y divisiones Sociales han aumentado exponencialmente en los últimos años, haciéndose más grande las diferencias entre lo económico y lo social en cada país, y también entre los diferentes países. Las fuerzas económicas obligan a esta situación, y muchas políticas públicas que insisten en la necesidad de una inclusión y cohesión social han probado ser inefectivas en la creación de una sociedad democrática, participativa e inclusiva en la cual todas las voces sean escuchadas. Sabemos que muchos(as) profesionales de la orientación están dedicados(as) intensamente al logro de la justicia social, abogando por ella, así como con sus estudiantes y usuarios tanto a nivel individual y como sistema. Sin embargo, cada uno de nosotros(as) tiene roles y responsabilidades

diferentes hacia la justicia social, necesitamos atacar lo estructural y las barreras que continúan oprimiendo a las personas, requiriendo de liderazgos y esfuerzos colectivos. Promover igualdad de oportunidades en el acceso de a la educación, opciones de entrenamiento y empleo no es suficiente. Necesitamos alcanzar equidad e igualdad en los resultados. Esto implica que los diversos grupos sociales y culturales tengan las mismas oportunidades de participar activamente en el proceso de elaboración de las políticas públicas y asegurar que sus opiniones sean reconocidas y sus voces oídas y respetadas, sin tener que renunciar a sus valores y creencias.

La carrera es algo muy importante en la toma de decisiones de todos los individuos, así que es necesario que este documento se haga llegar a todos los involucrados en la organización y funcionamiento de los servicios de orientación y asesoramiento educativo y vocacional. Los profesionales de la orientación deben ser capaces de abogar por la igualdad de oportunidades para diversos grupos de usuarios cuando ellos soliciten encontrar su camino en este mundo que camina en forma apresurada y rápida.

Esto requerirá que se busquen caminos alternativos; con miembros de grupos no-dominantes; aquellos que han sido colocados al margen de la sociedad; y con aquellos otros que no tienen acceso al apoyo de la orientación. Esta defensa para que sea efectiva requiere la previsión de apoyo real para capacitar a las personas en desarrollar su potencial y capacidades, de cualquier manera de que se pueda hacer, sin considerar condiciones de género, edad, aspectos étnicos, religión o clase socioeconómica, discapacidad, orientación sexual y todas sus intersecciones. Necesitamos documentar las mejores prácticas para demostrar cómo el concepto de justicia social puede ser aplicado, demostrarlas a nuestros(as) colegas, y proveer evidencia de cómo las intervenciones basadas en las prácticas de justicia social produce una diferencia positiva en la vida de las personas.

Es necesario crear las condiciones que permitan una mayor participación y amplitud en el diálogo para asegurar que las voces y las preocupaciones de todas las personas sean comprendidas y escuchadas. La Justicia Social es también reconocer la diversidad entre y dentro de los grupos, y que las necesidades de los miembros de la comunidad no deberían estar por debajo de las crecientes demandas del mercado laboral. Consecuentemente, la agenda de la “carrera” no debería ser manejada solamente con argumentos racionalistas económicos, sino más bien bajo una concepción holística a través de las cuales las necesidades del desarrollo humano y diversas formas de aproximación sean consideradas.

Necesitamos promover el compromiso por la justicia social a todos los niveles de la sociedad, e incorporar un enfoque reconocitivo-crítico a la justicia social dentro de las prácticas políticas e institucionales. Por consiguiente, hacemos un llamado a los responsables de las políticas públicas en actualizar sus ideas acerca de la contribución que la educación para la carrera, orientación y asesoramiento pueden hacer por la promoción de una sociedad justa, y proporcionar el apoyo material y político para hacer esto una realidad. Dentro del contexto educativo, por ejemplo, los(as) profesionales de la orientación necesitan este apoyo para preparar a los estudiantes en como ser ciudadanos más críticos y activos en el futuro, independientemente de su condición o estatus de empleo.

LA IAIEVG, como una de las más grandes asociaciones mundiales de orientación, hace un llamado a los profesionales de este campo, proveedores de estos servicios, académicos y diseñadores de políticas públicas en aumentar sus esfuerzos por defender la justicia social como un valor central que guíe su accionar práctico. Los miembros de la IAIEVG tienen un importante rol que jugar en liderar y promover investigaciones e intervenciones dentro de la agenda de la justicia social, y sus empleadores deben asistirlos y colaborar con ellos para un mejor desempeño en este campo. Esto ayudará a asegurar que la práctica de esta profesión sea más significativa, y que la selección de carrera esté disponible para todas las personas.

28 de Septiembre de 2013, Montpellier, Francia